

ECUADOR **Debate**

CONSEJO EDITORIAL

José Sánchez-Parga, Alberto Acosta, José Laso Ribadeneira,
Simón Espinosa, Diego Cornejo Menacho, Manuel Chiriboga,
Fredy Rivera Vélez, Jaime Borja Torres, Marco Romero.

Director: Francisco Rhon Dávila. Director Ejecutivo del CAAP
Primer Director: José Sánchez-Parga. 1982-1991
Editor: Fredy Rivera Vélez
Asistente General: Margarita Guachamín

ECUADOR DEBATE

Es una publicación periódica del **Centro Andino de Acción Popular CAAP**, que aparece tres veces al año. La información que se publica es canalizada por los miembros del Consejo Editorial. Las opiniones y comentarios expresados en nuestras páginas son de exclusiva responsabilidad de quien los suscribe y no, necesariamente, de ECUADOR DEBATE.

Se autoriza la reproducción total y parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente a ECUADOR DEBATE.

SUSCRIPCIONES

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$. 30

ECUADOR: US\$. 9

EJEMPLAR SUELTO: EXTERIOR US\$. 12

EJEMPLAR SUELTO: ECUADOR US\$. 3

ECUADOR DEBATE

Apartado Aéreo 17-15-173 B, Quito - Ecuador

Fax: (593-2) 2568452

E-mail: caap1@caap.org.ec

Redacción: Diego Martín de Utreras 733 y Selva Alegre, Quito.

PORTADA

Magenta Diseño Gráfico

DIAGRAMACION

Martha Vinueza

IMPRESION

Albazul Offset



ISSN-1012-1498

\$5,200

ECUADOR DEBATE

FLACSO - Biblioteca

55

Quito-Ecuador, abril del 2002

PRESENTACION / 3

COYUNTURA

Riesgos para la recuperación económica en dolarización / 19-20

Wilma Salgado

La Reforma Política como Mito / 21-30

Fernando Bustamante

Conflictividad socio-política Noviembre/2001 – Febrero/2002 / 31-36

TEMA CENTRAL

En la encrucijada de la glocalización. Algunas reflexiones desde el ámbito local, nacional y global / 37-56

Alberto Acosta

Ciclo político de la economía y el gobierno económico de la política / 57-96

José Sánchez-Parga

Globalización y Comunidad: Notas para una sociología económica de lo local / 97-120

J.P. Pérez Sáinz

La desmaterialización de la economía / 121-134

Fander Falconí

Globalización y cambios en el paradigma tecno-económico: Impactos en la reproducción del capital empresarial. Crítica desde la Economía Política / 135-150

Mario González Arencibia

Globalización, Capitalismo, Democracia Liberal y la Búsqueda de Nuevos Paradigmas de Desarrollo en Africa / 151-180

Tukumbi Lumumba-Kasongo

"¿ Cómo pensar una economía política ?" / 181-186

Argumento general para PEKEA

ENTREVISTA

La modernidad mirada desde el psicoanálisis / 187-194

Entrevista realizada a Alfredo Jerusalinsky

DEBATE AGRARIO-RURAL

Desarrollo rural y pueblos indígenas: las limitaciones de la praxis estatal y de las ONG en el caso ecuatoriano / 195-212

Luciano Martínez V.

La pulverización de la tierra: el minifundio en Licto,

Provincia de Chimborazo / 213-230

María Dolores Vega

ANALISIS

Discurso y filosofía política en Hugo Chávez (1996-1998) / 231-244

Juan Eduardo Romero

La percepción ciudadana con respecto a la política

y a los partidos en Bolivia / 245-252

H. C. F. Mansilla

CRITICA BIBLIOGRAFICA

Comentarios a: Movimiento indígena y cooperación al desarrollo / 253-268

Pablo Ospina

Comentarios a lo comentado: Reflexiones a tenor

de los comentarios de Pablo Ospina / 269-276

Víctor Bretón Solo de Zaldivar

CONFLICTIVIDAD SOCIO-POLITICA

Noviembre 2001-Febrero 2002

La conflictividad sociopolítica en el presente cuatrimestre ha estado marcada por la emergencia de demandas regionales y locales insatisfechas, y por la lentitud gubernamental en el tratamiento y respuesta efectiva a los principales problemas sociales que se encuentran pendientes en la extensa agenda de la política pública. En efecto, el período en mención ha sido depositario de una serie de tensiones provenientes del sector educativo y de la salud; de los gobiernos seccionales que no han visto satisfechas sus aspiraciones, principalmente las presupuestarias y energéticas; de la ciudadanía que se siente estafada por el cierre de entidades bancarias que hasta la fecha no han podido tener certezas en la devolución de sus recursos, y del recurrente factor de inseguridad ciudadana y fronteriza que últimamente ha puesto en estado de alerta a las FFAA.

Revisando los datos de la conflictividad mensual, observamos que los meses de enero y febrero del presente año concentran más del 50% del período. En relación a los últimos meses del cuatrimestre anterior (41.35%), los primeros de éste tienen un incremento significativo, pues alcanzan el 58.02% de la conflictividad total. En este rubro temporal, los problemas acontecidos desde finales del año pasado mantuvieron su constancia en el sec-

tor de servidores públicos, principalmente los de la salud y en el área energética, que se movilizaron ante los anuncios de privatización de las centrales eléctricas del país que piensan ser entregados mediante procedimientos poco claros en el cálculo de sus activos. Igualmente, sectores de campesinos y pequeños productores agrícolas volvieron a ser actores importantes en estos escenarios conflictivos.

Número de conflictos por mes

FECHA	Frecuencia	Porcentaje
NOVIEMBRE/2001	19	23.46%
DICIEMBRE/2001	15	18.52%
ENERO/2002	25	30.86%
FEBRERO/2002	22	27.16%
Total	81	100,00%

En relación a la regionalización del conflicto, podemos notar que la sierra concentra el 53.09% del total, veinte puntos más que la costa y muy lejos de la amazonía con casi el 5%. Un aspecto interesante es que recién en la última semana de febrero se desataron una serie de paros provinciales que desembocaron en el estado de emergencia en las provincias de Sucumbíos y Orellana, aspecto que elevó el porcentaje de conflictividad en esa región alejándola de los bajos porcentajes presentados en el

período anterior. Volviendo a la región sierra, las movilizaciones y paros producidos en Azuay y otras provincias centrales ayudan a entender esa elevada cifra. La costa, como lo mencionamos anteriormente, evidenció las protestas de los productores arroceros y bananeros que demandaron atención gubernamental y una política clara respecto al papel del Banco Nacional de Fomento. Merece destacarse en esta región el paro provincial de El Oro y el del Cantón Santa Rosa.

Número de conflictos por regiones

REGION	Frecuencia	Porcentaje
COSTA	27	33,33%
SIERRA	43	53,09%
AMAZONIA	7	8,64%
NACIONAL	4	4,94%
Total	81	100,00%

La distribución de la conflictividad a nivel provincial presenta los siguientes datos que demuestran que las provincias de Guayas y Pichincha contienen el 55.56% de la conflictividad total. Le si-

gue Los Ríos con el 7.41%, producto de las protestas campesinas ya anotadas y Azuay con el 6.17%, que se movilizó para reclamar la atención en temas de seguridad y vialidad.

Número de conflictos por Provincia

FLACSO - Biblioteca

PROVINCIA	Frecuencia	Porcentaje
AZUAY	5	6,17%
CANAR	1	1,23%
CHIMBORAZO	1	1,23%
COTOPAXI	2	2,47%
EL ORO	3	3,70%
ESMERALDAS	2	2,47%
GUAYAS	15	18,52%
IMBABURA	1	1,23%
LOJA	1	1,23%
LOS RIOS	6	7,41%
MANABI	2	2,47%
NAPO	1	1,23%
NAPO/SUCUMBIOS	1	1,23%
PICHINCHA	30	37,04%
SUCUMBIOS	4	4,94%
SUCUMBIOS/ORELLANA	1	1,23%
TUNGURAHUA	1	1,23%
NACIONAL	4	4,94%
Total	81	100,00%

En cuanto al género del conflicto, el espacio laboral, tanto público como privado son los espacios sociales que concentran el mayor porcentaje de la conflictividad con el 42%; cifra inferior al 62% que presentó la coyuntura pasada. El segmento de lo cívico regional presenta un 8.64%, dato muy bajo e interesante respecto al anterior (18%), que podría estar develando las acciones de negociación directa que realiza el presidente de la República cuando debe hacer entrega de recursos en las provincias que visita. Sin embargo, cuando revisamos las cifras del sector indígena (7.41%), notamos que ha existido un in-

cremento considerable de la conflictividad, pues del 0.96% a la cifra mencionada, existe la activación de situaciones tensas que se han reactivado en este período y que posiblemente están relacionadas con la permanente desatención gubernamental a este importante sector poblacional y por la proximidad de la campaña electoral. Otro dato sorprendente es la presencia de lo urbano barrial (29.63%) frente al 6.73% del período anterior, situación que estaría relacionada con las movilizaciones populares frente al problema de la inseguridad ciudadana y la dotación de servicios básicos insatisfechos.

Género del conflicto

GENERO	Frecuencia	Porcentaje
CAMPESINO	4	4,94%
CIVICO REGIONAL	7	8,64%
INDIGENA	6	7,41%
LABORAL PRIVADO	15	18,52%
LABORAL PUBLICO	19	23,46%
POLITICO PARTIDISTA	5	6,17%
PUGNA DE PODERES	1	1,23%
URBANO BARRIAL	24	29,63%
Total	81	100,00%

En relación al sujeto del conflicto y vinculándolo con el segmento anterior, aparecen las organizaciones barriales con el 17.28% de la conflictividad. Los sindicatos y trabajadores representan el 28.39%, dato menor al 45.19% del cuatrimestre pasado. Esta baja de la conflictividad en estos sectores sociales obede-

ce al compás de espera que han hecho las organizaciones laborales frente a los ofrecimientos gubernamentales, especialmente, el tratamiento de la política salarial. Los estudiantes aparecen en este período como uno de los protagonistas con el 9.88%, superando en casi 9 veces su presencia anterior.

Sujeto del conflicto

SUJETO	Frecuencia	Porcentaje
CAMPESINOS	4	4,94%
EMPRESAS	7	8,64%
ESTUDIANTES	8	9,88%
FUERZAS ARMADAS	1	1,23%
GREMIOS	3	3,70%
GRUPOS HETEROGENEOS	5	6,17%
GRUPOS LOCALES	4	4,94%
INDIGENAS	6	7,41%
ORGANIZACIONES BARRIALES	14	17,28%
PARTIDOS POLITICOS	5	6,17%
POLICIA	1	1,23%
SINDICATOS	7	8,64%
TRABAJADORES	16	19,75%
Total	81	100,00%

En lo que tiene que ver con el objeto del conflicto, el rechazo a la política estatal expresa un 23.46% del total de la conflictividad; las fricciones por la política salarial con el 16, 05% y las de-

nuncias por corrupción el 9.88%. Estos objetos del conflicto permanecen constantes y con poca variación respecto al cuatrimestre pasado.

Objeto del conflicto

OBJETO	Frecuencia	Porcentaje
DENUNCIAS CORRUPCION	8	9,88%
FINANCIAMIENTO	5	6,17%
LABORES	1	1,23%
OTROS	35	43,21%
RECHAZO POLITICA ESTATAL	19	23,46%
SALARIALES	13	16,05%
Total	81	100,00%

Observando la intensidad del conflicto, notamos que los paros y huelgas concentran el mayor porcentaje con el 49.39% del total, 11 puntos más que el 38.46% del periodo anterior. En términos generales, el presente cuatrimestre es más conflictivo que el anterior al mirar el incremento de las amenazas que

han pasado del 7% pasado al 16.05% presente. Desde esa perspectiva, el manejo del conflicto político por la vía de los hechos y las presiones de distintos sectores sociales se convierte en un lenguaje común de la relación establecida entre Estado y sociedad.

Intensidad del conflicto

INTENSIDAD	Frecuencia	Porcentaje
AMENAZAS	13	16,05%
BLOQUEOS	4	4,94%
DESALOJOS	1	1,23%
DETENCIONES	1	1,23%
ESTADO DE EMERGENCIA	1	1,23%
INVASIONES	1	1,23%
JUICIOS	4	4,94%
MARCHAS	8	9,88%
PAROS/HUELGAS	23	28,40%
PROTESTAS	17	20,99%
SUSPENSION	6	7,41%
TOMAS	2	2,47%
Total	81	100,00%

Los datos de la intervención estatal presenta un incremento de la participación directa de los Ministros o sus delegados, pues en este cuatrimestre llegó al 13.58% respecto al 8.65% anterior. Este factor implica una intervención directa de las carteras de Estado en los sujetos y temas de la conflictividad social. Un elemento que llama la atención es la relación que existe entre el incremento de

la participación de los Ministros con la reducción de las intervenciones presidenciales al situarse en el 29.63% respecto al 52.88% anterior. Esta baja del perfil interventor puede ser asumida como una lógica antidesgaste de la figura presidencial en momentos preelectorales y la puesta en escena de la delegación como fórmula conciliadora y negociadora.

Intervención Estatal

INTERVENCION	Frecuencia	Porcentaje
GOBIERNO CANTONAL	1	1,23%
GOBIERNO PROVINCIAL	2	2,47%
JUDICIAL	5	6,17%
LEGISLATIVO	3	3,70%
MILITARES/POLICIA	1	1,23%
MINISTROS	11	13,58%
MUNICIPIO	12	14,81%
POLICIA	21	25,93%
PRESIDENTE	24	29,63%
TRIBUNAL GARANTIAS	1	1,23%
Total	81	100,00%